

RESUMEN MINUTA CAUQUENES

- Compromiso con el desarrollo de la agricultura familiar campesina o pequeña agricultura; la sustentación ambiental y mejoramiento de la vida rural; el desarrollo organizacional y empresarial de la pequeña agricultura; y el desarrollo del riego.
- En Chile existen entre 225.000 y 250.000 familias de pequeños productores agrícolas, lo que suma 1.200.000 personas, casi la mitad de la población rural. Ello constituye un tercio de los recursos productivos del sector silvoagropecuario del país con un 25% del Producto Interno Bruto Agrícola.
- Más de 110 mil pequeños productores agrícolas están invirtiendo en sus explotaciones para producir lácteos, flores, frutas de exportación, vinos, entre otros productos. Cada tres días nace una nueva empresa campesina, y se desarrollan más de mil proyectos de modernización y transformación de empresas.
- Entre 1998 y 1999, en la Región del Maule, 1163 agricultores han mejorado o regado sus tierras gracias a los programas que ha impulsado la Concertación para este efecto. Es el caso del cultivo de frambuesas en Romeral, de frutillas en Cauquenes, de papayas en Vichuquén, queso de oveja en Cauquenes, la planta procesadora de ají en Curepto o la empresa procesadora de miel en Cauquenes, entre muchas otras, son ejemplos que hay que multiplicar.
- En mi gobierno apoyaré la reconversión de los cultivos que pierden fuerza o sus perspectivas son muy escasas. Así aprovecharemos el potencial de la agricultura familiar campesina que han mostrado que el empuje y la capacidad de emprender no son atributos sólo de los grandes empresarios, sino que están en las raíces del campesino chileno.

- Deseo destacar el importante aporte que las **mujeres** han desarrollado en la creación y fomento de las organizaciones de productores, que han dado paso a estas agroempresas. Este es el caso de la empresa La Caserita de Río Claro Ltda., formada por 7 **mujeres jefas de hogar**, cuyo producto de alimentos concentrados para animales y su producción de huevos frescos se vende en la zona. Sin embargo, este progreso y ganancias en el sector no se ha reflejado en la situación laboral de las **200 mil temporeras, en su mayoría jóvenes de entre 30 y 35 años**, que trabajan a lo largo del país – desde Copiapó hasta Loncoche, incluyendo la Región Metropolitana – en la fruta, en las flores, en las semillas, en las hortalizadas.
- Impulsaremos programas de educación y capacitación. Controlaremos, a través de los organismos públicos pertinentes, el uso de pesticidas y plaguicidas para mejorar la salud del ambiente. Mejoraremos y aumentaremos la fiscalización para que las leyes laborales y previsionales se cumplan. No fomentaremos un desarrollo a costa de los más pobres.
- El Estado, a través de instituciones como Indap, fomentará la innovación tecnológica, abrirá nuevos canales de financiamiento, ampliará los mecanismos de capacitación y generará una mejor infraestructura de riego. Nuestro **desafío** es promover y fomentar el desarrollo y consolidación de la agricultura familiar campesina, como estamento social sustantivo de la ruralidad del país y como agente económico válido y permanente en el agro nacional, integrado al desarrollo global en base a producciones competitivas y organizaciones funcionales a sus requerimientos. A través de ello, se pretende contribuir al abatimiento de la pobreza rural, al logro de un desarrollo productivo sustentable, a una integración participativa de los segmentos poblacionales que la conforman y, en suma, a una modernización del mundo rural.